

# СОДЕРЖАНИЕ

---

---

## СТАТЬИ

### История и теория государства и права

#### **Иванова Ж.Б.**

Метод правовых анаграмм как элемент реализации компетентностного подхода в подготовке юристов-бакалавров ..... 11

В статье рассмотрены теоретические вопросы применения компетентностного подхода, представлены некоторые компетенции. Рассматриваемые компетенции, как и связанные с их формированием проблемы, универсальны, поэтому метод анаграмм может использоваться при преподавании других дисциплин.

#### **Молчанов Б.А.**

Юридические и организационные формы производственной деятельности (кооперации) на Европейском Севере России ..... 16

В статье проанализировано становление и развитие кооперации как юридического оформления названного вида производственной деятельности. Рассмотрены положительные стороны этого феномена в экстремальных условиях северного пространства.

#### **Плоцкая О.А.**

Сущность правового обычая как источника права ..... 21

В статье рассмотрены особенности познания сущности, закономерностей возникновения и эволюции правовой природы обычая. Представлен сравнительно-правовой анализ мнений ведущих исследователей по проблемам понимания дефицитов «источник (форма) права» и «обычай». Рассмотрены дискуссионные вопросы о принадлежности обычая к категории «источник права».

#### **Сивкова Л.А., Попова В.В.**

Правовая политика как общетеоретическая категория и институт конституционного права ..... 28

С точки зрения различных подходов, существующих в современной юридической науке, в статье раскрыто содержание понятия «правовая политика». Кроме того, обосновывается возможность рассматривать правовую политику как институт конституционного права, основными элементами которого являются нормы-принципы, нормы-цели. Также рассмотрено понятие «принципы правовой политики», их система и приведён перечень данных принципов.

#### **Юндэндорж Бадамханд**

Сопоставительное исследование некоторых понятий, касающихся правовой природы несовершеннолетних в законодательстве Монголии ..... 34

В статье анализируется использование некоторых терминов, касающихся правовой природы несовершеннолетних, в законодательстве Монголии, рассмотрены их сущность, особенности правового применения.

### Государственное право

#### **Абанина Е.Н., Тарасова Е.А.**

Обеспечение охраны окружающей среды при использовании лесов: вопросы правоприменения ..... 38

В статье рассмотрены теоретические и практические проблемы, связанные с обеспечением охраны окружающей среды при осуществлении хозяйственной деятельности в лесах: при применении химических веществ в лесном хозяйстве; при заготовке древесины, в частности, при транспортировке заготовленной древесины. Проведен анализ норм экологического и лесного законодательства, направленных на минимизацию негативного воздействия на окружающую среду в лесном хозяйстве.

<b>Аверина К.Н., Воронцова О.В.</b>	
Отдельные вопросы применения норм материального права при рассмотрении гражданских дел, возникающих из земельных правоотношений .....	42
В статье освещены отдельные вопросы применения норм материального права при рассмотрении гражданских дел, возникающих из земельных правоотношений. Помимо исследования общеправовых вопросов авторами исследован и проанализирован большой объём эмпирического материала, приведены примеры из судебной практики Верховного суда Республики Коми, городского и районных судов.	
<b>Гаврюсов Ю.В.</b>	
Конституция Республики Коми: уроки 20-летнего применения .....	46
Статья посвящена проблемам конституционного строительства в Республике Коми. Автор отмечает, что Конституция Республики Коми 1994 г. – это первая конституция, которая формировалась в Республике Коми. На её содержание оказали негативное влияние политическая обстановка в стране и федеральные нормативные акты сомнительного правового содержания. Отмечается нестабильность конституционных норм, дублирование положений Конституции Российской Федерации.	
<b>Коновалова З.А., Мартышина А.А.</b>	
Правовые механизмы по предупреждению проявлений коррупции в сфере закупок .....	50
В статье анализируется Федеральный закон «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» от 05.04.2013 № 44-ФЗ, вступивший в силу с 1 января 2014 г., с точки зрения уязвимости перед различного рода злоупотреблениями как со стороны заказчика, так и со стороны участников закупок. Статья является дополнением к ранее опубликованной статье «Инструменты по предупреждению злоупотреблений в сфере государственных и муниципальных закупок».	
<b>Мартышин М.Ю., Мартышина А.А.</b>	
Зарубежный опыт правового регулирования государственной тайны .....	54
В данной статье рассматривается проблема правового регулирования государственной тайны в зарубежных странах. Представлено сравнение правовых норм-определений государственной тайны в различных странах. Выделяются и описываются характерные особенности правового регулирования, а также даётся обобщённая характеристика и проводится сравнительный анализ правоотношений в данной области.	
<b>Тория Р.А.</b>	
Институт целевых программ: проблемы реализации .....	61
Целевые программы призваны обеспечить эффективное решение системных проблем в области государственного, экономического, экологического, социального и культурного развития субъектов РФ и Российской Федерации в целом. В данной статье речь идёт о причинах низкой результативности целевых программ, а именно: о недостаточности координации деятельности органов исполнительной власти в процессе подготовки и реализации программ, аморфности ожидаемых результатов от их реализации, невозможности оценки экономической эффективности, характеризующей объём и качество представленных государственных услуг, и др. Приводятся примеры реализации целевых программ на территории Республики Коми и предложены пути решения данных проблем.	

## Уголовное право и процесс

<b>Барышева К.А.</b>	
Соотношение социального и политического в уголовной политологии .....	65
В статье отмечается, что уголовная политика должна отвечать поставленным задачам, таким как борьба с преступностью, выработка эффективных решений по её предупреждению, создание и обеспечение функционирования норм уголовного права, отвечающего нуждам социальной реальности. Рассматривается вопрос необходимости осуществления её разработки в непосредственной связи с политическими и социальными процессами.	

<b>Воробьёв В.В.</b> Об объекте и предмете порчи земли (ст.254 Уголовного кодекса Российской Федерации) .....	70
<p>В настоящей статье проанализированы объект и предмет такого преступления, как порча земли. Рассмотрены различные точки зрения учёных на содержание объекта и предмета преступления и их особенности в преступлении, предусмотренном ст.254 Уголовного кодекса Российской Федерации. Сделано предложение по включению нового факультативного признака в объективную сторону преступления.</p>	
<b>Каминский А.М., Макаров Г.И.</b> Тактика взаимодействия оперативных подразделений органов внутренних дел и налоговых органов при проведении совместных налоговых проверок .....	79
<p>В условиях посткризисного периода, характеризующегося значительными расходами бюджетных средств на выполнение поставленных перед государством задач, действенный контроль за соблюдением налогового законодательства, наполняемостью бюджета, эффективное налоговое администрирование, а также надёжная уголовно-правовая охрана налоговой сферы приобретают особую актуальность. В этой связи следует обратить особое внимание на проблемы, возникшие при взаимодействии органов внутренних дел и налоговых органов в ходе совместных налоговых проверок.</p>	
<b>Осипов В.Н., Ефименко Н.В.</b> Полномочия прокурора при утверждении обвинительного заключения и обвинительного акта .....	84
<p>В статье рассмотрены полномочия прокурора по уголовным делам, поступившим с обвинительным заключением и обвинительным актом, а также особенности прокурорского надзора в сфере уголовного преследования и высказаны предложения о необходимости расширить круг полномочий прокурора при осуществлении надзора за органами, осуществляющими предварительное следствие с одновременным внесением дополнений в ст.37 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации.</p>	
<b>Подгрушный М.А.</b> Современные проблемы предупреждения взяточничества .....	90
<p>В статье проведён анализ современных средств и способов противодействия взяточничеству как наиболее опасному проявлению коррупции. Исследование комплекса причин и условий, способствующих совершению этого вида преступлений, позволяет повысить эффективность противодействия и снижения как количественных, так и качественных показателей в статистике общеуголовной преступности.</p>	
<b>Гражданское право и процесс</b>	
<b>Воронцов И.Е., Воронцова О.В.</b> К вопросу о применении норм процессуального права по делам, возникающим из земельных правоотношений .....	95
<p>В статье рассматриваются случаи нарушения мировыми судьями правил подсудности при решении вопроса о принятии к производству дел, возникающих из земельных правоотношений. Нарушение правил подсудности является существенным нарушением норм процессуального права, поскольку противоречит Конституции Российской Федерации. В качестве эмпирического материала приводятся конкретные примеры из судебной практики Республики Коми.</p>	
<b>Головков В.Л., Воронцова О.В.</b> Рассмотрение дел о наследовании земельных участков: процессуальный аспект .....	100
<p>В статье проанализированы отдельные процессуальные аспекты, возникающие при рассмотрении дел, связанных с разрешением вопросов о наследовании земельных участков. Исследованы отдельные вопросы подсудности данной категории дел, специфика судебного решения, состав лиц, участвующих в деле.</p>	

<b>Гудцова А.В.</b>	
Обещание и публичное обещание награды: соотношение понятий .....	106
<p>В настоящей статье рассматривается вопрос о соотношении понятий «обещание» и «публичное обещание награды», а также необходимость включения в российское гражданское законодательство понятия «обещание».</p>	
<b>Толстикова К.С.</b>	
Институт независимой экспертизы в гражданских правоотношениях как способ разрешения конфликтов по качеству товара, работы, услуг .....	114
<p>В статье представлен анализ современного законодательства в сфере защиты прав потребителей, отражены результаты исследования основных на сегодняшний день теоретических проблем правовой регламентации проведения экспертизы качества товара по спорам о защите прав потребителей.</p>	
<b>Хватик Ю.А.</b>	
Проблемы заключения договора потребительского кредита и пути их решения (по материалам Республики Беларусь) .....	119
<p>Статья посвящена анализу особенностей заключения договора потребительского кредита и возникающих при этом проблем. В целях предоставления дополнительных гарантий более слабой стороне договора потребительского кредита – физическому лицу, учитывая сложившуюся практику заключения данного вида договора в виде присоединения к условиям договора, заключённого в стандартизированной форме, автор обосновывает целесообразность характеристики договора потребительского кредита как договора присоединения.</p>	

## НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

<b>Масленников А.В., Водяникова Е.В.</b>	
Правовые аксиомы: ценность, функции .....	124
<p>Проведён сравнительно-правовой анализ ценности правовых аксиом с перечислением их возможных функций. Авторами сделан вывод о том, что ценность аксиом обусловлена выполняемыми ими функциями.</p>	

# CONTENTS

---

## ARTICLES

### History and theory of State and Law

#### **Ivanova Zh.**

Method of legal anagrams as the element of the implementation of the competence approach in bachelors in law training ..... 11

A feature of this article is that it deals with theoretical questions of application of the competence approach. Here are some of competence and an analysis of the problematic aspects of their formation. Viewed competence as related to their formation problems are universal, so it will be interesting to all readers, regardless of specialization.

#### **Molchanov B.**

Legal and organizational forms of production activity (cooperation) in the European North of Russia ..... 16

The article analyzes the formation and development of cooperatives as legal registration of the above mentioned kinds of industrial activity. The positive side of this phenomenon in the extreme conditions of the North space are viewed.

#### **Plotskaya O.**

The content of legal rights as a source of law ..... 21

This article examines the nature of knowledge, laws governing formation and evolution of the legal nature of the «custom». Presented a comparative legal analysis of the views of leading researchers on understanding defidentov «source (form) of law» and «custom». The controversial questions about belonging of a custom to the category of the source of law are considered.

#### **Sivkova L., Popova V.**

Legal policy as general-theoretical category and institute of a constitutional law ..... 28

From the point of view of various approaches existing in modern jurisprudence, in article the content of the concept «legal policy» is opened. Besides, opportunity to consider legal policy as institute of the constitutional law which basic elements are norms principles, norms purposes locates. The concept «principles of legal policy», their system are also considered and the list of these principles is given.

#### **Yundendorj Badamkhand**

The comparative study of some concepts related to the legal nature of juvenile in the law of Mongolia ..... 34

The article examines the usage of certain terms related to the legal nature in the laws of Mongolia and provides an analysis of their effects, differences and in legal application.

### State Law

#### **Abanina E., Tarasova E.**

Protection of the environment when using forests: law enforcement ..... 38

The article deals with the theoretical and practical problems of environmental protection in its business activities in forests: the application of chemicals in forestry; during harvesting, namely, during transportation of timber harvested. The analysis of environmental norms and forestry legislation aimed at minimizing the negative impact on the environment in forestry.

#### **Averina C., Vorontsova O.**

The general questions of application of norms of a substantive law by consideration of the civil cases arising from land legal relationship ..... 42

In article single questions of application of norms of a substantive law are considered by consideration of the civil cases arising from land legal relationship. Besides research of all-legal questions by authors large volume of an empirical material is investigated and analysed. Authors give examples from jurisprudence of the Supreme Court of the Komi Republic, city and district courts.

**Gavriusov Yu.**

Constitution of the Komi Republic: lessons of the 20-year-old use ..... 46

Article is devoted to problems of the constitutional construction in the Komi Republic. The author notes that the Constitution of the Komi Republic is the first Komi the constitution which was formed in the Komi Republic 1994. On its contents had negative impact a political situation in the country and federal regulations of the questionable legal content. Instability of the constitutional norms, duplication of provisions of the Constitution of the Russian Federation is noted.

**Konovalova Z., Martyshina A.**

Legal mechanisms according to the prevention of manifestations of corruption in the sphere of purchases ..... 50

In article the Federal law «About contract system in the sphere of purchases of goods, works, services for ensuring the state and municipal needs» of 05.04.2013 No. 44-FZ which has come into force since January 1, 2014, from the point of view of vulnerability to different abuses both of the customer is analyzed, and from participants of purchases. Article is addition to earlier published article «Tools according to the Prevention of Abuses in the Sphere of the Government and Municipal Procurements».

**Martyshin M., Martyshina A.**

Foreign experience of legal regulation of the state secret ..... 54

In this article the problem of legal regulation of the state secret in foreign countries is considered. Comparison of rules of law-definitions of the state secret in various countries is given. Characteristics of legal regulation are allocated and described, and also the generalized characteristic is given and the comparative analysis of legal relationship in the field is carried out.

**Toria R.**

Institute of targeted programs: implementation challenges ..... 61

Targeted programs are designed to ensure their task effectively addressing systemic problems in the state, economic, environmental, social and cultural development of the Russian Federation and the Russian Federation as a whole. In this article we are talking about the reasons for the poor performance of target programs, namely the problems: lack of coordination of executive authorities in the preparation and implementation of programs; amorphous expected results of their implementation; inability to assess the economic efficiency characterizing the amount and the quality of public services, etc. Some examples of targeted programs in the Republic of Komi and the proposed solutions to these problems.

**Crown Law and the Process**

**Barysheva K.**

Correlation of social and political in criminal political science ..... 65

The article notes that criminal policy should meet the set objectives of the struggle with crime, development of effective solutions to the prevention of the creation and functioning rules of criminal law, meets the needs of social reality. Considers the question of the need to implement its development in close connection with political and social processes.

**Vorobyov V.**

About the object and a subject of damage of the earth (Art.254 of the Criminal code of Russian Federation) ..... 70

In the present article the object of such crime, as earth damage, and also a subject of this crime is analyses. Various points of view of scientists about the content of object and a subject of a crime and their features in the crime provided by Art. 254 of the criminal code of Russian Federation are considered. The proposal on inclusion of a new facultative sign in the objective party of a crime is made.

<b>Kaminskii A., Makarov G.</b>	
Tactics of interaction of operational divisions of law-enforcement bodies and tax authorities when carrying out joint tax audits .....	79
In the conditions of the post-crisis period, considerable expenses of the budget on performance of the tasks set for the state, effective control of observance of the tax legislation, fullness of the budget, effective tax administration, and also reliable criminal legal protection of the tax sphere gain special relevance. In this regard it is necessary to pay especially attention to problems of interaction of bodies internal I put also tax authorities when carrying out joint tax audits.	
<b>Osipov V., Efimenko N.</b>	
Powers of the prosecutor at the approval of the bill of indictment and the indictment .....	84
In the article the questions of plenary powers of public prosecutor are considered on criminal cases acting with an accusatory conclusion and indictment, and also feature of directorate of public prosecutions, in the field of the criminal proceeding and suggestions are outspoken about a necessity to extend the term of references of public prosecutor during realization of supervision after organs carrying out preliminary investigation with the simultaneous bringing of additions in an item 37 УПК of Russian Federation.	
<b>Podgrushnyi M.</b>	
Modern problems of the prevention of bribery .....	90
In article the analysis of modern means and ways of counteraction to bribery as to the most dangerous manifestation of corruption is carried out. Research of a complex of the reasons and the conditions promoting this type of crime, allows to increase efficiency of counteraction and decrease both quantitative, and quality indicators in statistics of all-criminal crime.	
<b>Civil Law and Process</b>	
<b>Vorontsov I., Vorontsova O.</b>	
On the application of procedural rules in cases arising from land relations .....	95
In article cases of violation are considered and analyzed by world judges of rules of jurisdiction at the solution of a question on acceptance to the proceedings, arising of land legal relationship. The jurisdiction violation of the rules in turn is essential violation of norms of a procedural law as contradicts the Constitution of the Russian Federation. In an empirical material concrete examples from jurisprudence, both the Komi Republic.	
<b>Golovkov V., Vorontsova O.</b>	
Hearing of cases about inheritance of the land plots: procedural aspect .....	100
In article separate procedural aspects, and also the legal problems arising by hearing of cases, the questions connected with permission of inheritance of the land plots are considered. Single questions of jurisdiction of this category of affairs, specifics of the judgment, structure of persons participating in business are investigated.	
<b>Gudtsova A.</b>	
Promise and public promise of an award: ratio of concepts .....	106
This article discusses the relation between the promise and the public promise of a reward, and the need to include in Russian civil law the concept «promises».	
<b>Tolstikov K.</b>	
Institute of independent expert in civil matters as a way of resolving conflicts on the quality of goods, works, services .....	114
The paper presents the analysis of the current legislation on the protection of consumer rights, reflects the results of basic research to date theoretical problems of legal regulation of commodity expertise on disputes concerning consumer protection.	

**Khvatik Yu.**

The consumer loan agreement: challenges and solutions (on the materials of the Republic of Belarus) ..... 119

The article deals with the features and the problems arising in the conclusion of consumer credit contracts in order to provide additional guarantees to the weaker party to the contract of consumer credit – a person, – given the current practice of entering this type of contract in the form of accession to the agreement, concluded in a standardized form, the author substantiates the feasibility of performance of the contract as a consumer credit contract of adhesion.

**SCIENTIFIC REPORTS**

**Maslennikov A., Vodyanikova E.**

Law axioms: value and functions ..... 124

The authors make comparatively legal analysis of the law axioms with the listing of their possible functions. The authors concluded, that the value of the axioms arises from their functioning.